
2021 年
11 月 25 日 ，
2021至2022賽季國
際滑聯短道速滑世界盃
第4站在荷蘭多德雷赫特展
開。當隊友們競逐賽場的時
候，參加了前三站比賽的曲春雨
卻獨自一人離開了隊伍。曲春雨回
憶說： 「他（時任中國短道隊主教練
金善台）找我聊，說這時候必須做出改
變，第4站我就拎着行李去了荷蘭另一個
城市，跟小隊伍（替補隊員及助理教練）
會合。他希望我通過減重來提高滑冰步伐的輕
盈度，所以我就去減肥了，狠狠地減了一個月。」



北京冬奧首金秘密武器
做大量有氧運動 提高滑冰輕盈度

美好
期待

1996年，
曲春雨出生在
黑龍江省。剛

上小學一年級時，因為跑
步快、身體質素好，她被
老師選中參加短道速滑訓
練。小時候，她在零下
三、四十度的室外冰場練
過，也有凌晨兩、三點起
床上冰卻忘帶冰刀的糗事。
有3年多時間，她和隊友每
天凌晨3點半趕到冰場做準備活動，4點半上
冰，訓練結束後6點半回去吃早飯，然後上學。

從市體校、省隊到國家隊，曲春雨一路過關
斬將。2016年世青賽，她奪得女子500米、1000
米、3000米接力3枚金牌，成為國家隊首個獲得世

青賽全能冠軍的選手。這次狀態的大爆發，跟她
2015年夏天的訓練有很大關係。那時帶她的是擔
任過黑龍江隊主教練和國家隊助理教練的徐英男。

回首20多年的運動生涯，曲春雨說，所有的辛
苦都值得，她很享受戰勝對手的時刻。

北京冬奧
結束後，曲春雨開
始有時間、有機會嘗試一些沒有接觸過的

事情，比如學滑雪、上表演培訓班等。
「主要目的是打開自己，遇見更多的自己。當運動員

時，每天都要拿出我不累、我很強的狀態。但在那個場子
（表演培訓班）裏，除了不做曲春雨，你當什麼都行。比如老
師讓我們演海草，不管你在裏面怎麼跑、怎麼跳，都是對的。
就展開自己所有的想像力，隨便玩就好。那段時間我過得
很快樂，打破了自己之前所有的束縛。」

冬奧後，曲春雨的參賽頻率比以前低了很多，現在還
在做兩側髖關節的康復性訓練。轉眼之間，2026年米蘭
冬奧又臨近了，她會向自己的第3次冬奧會發起衝擊嗎？

如戰米蘭冬奧誓為國爭光
曲春雨說，如果去米蘭，就一定要達到能為國家隊

做貢獻的水準，而不只是站到賽場上， 「只能說我有一
個美好的期待。要是去了，我一定要拿成績，要為國家
爭光。」

在學業方面，她已經完成了北京體育大學冠軍
班的課程，順利畢業。不過，對於未來的長遠發
展，她還沒有完全想好。

「我需要探索的時間，因為我從現在開始才能
為自己做選擇。短道速滑也是我自己選的，然
後過了很久，我才又可以嘗試新的選擇。所
以，探索的時間很重要。」

•出生日期：
1996年7月20日

•出生地：
黑龍江黑河市北安市

•運動項目：短道速滑

曲春雨締造短道速滑傳奇

國家隊首個世青賽全能冠軍得主

學滑雪上表演班
打破束縛過得快樂

戰績
出色

曲春雨小檔案

主要獎項
2022年北京冬奧
混合團體2000米
接力金牌

▲曲春雨（右二）表示，雖然運動生涯辛苦，但值得。

▶曲春雨（左一）
是國家隊奪得北京
冬奧混合團體接力
金牌的功臣之一。
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【大公報訊】據中新社報道：國際奧委
會主席巴赫20日在北京參觀北京奧運博物
館。他在接受採訪時表示，北京2022年冬
奧會之後，冬季運動在中國已成為廣受歡迎
的運動，這極大地推動了冬季運動在全球範
圍內的發展，冬季運動本身也成為了一項更
好的運動。

巴赫表示，很高興來到北京奧運博物
館，重溫中國向世界呈現的兩屆真正無與倫
比的奧運會的美好回憶， 「在這裏，奧林匹
克精神不僅將激勵一代又一代的青少年，也
激勵着像我這樣的年長一代」 。

參觀北京奧運博物館
巴赫說，中國有充足理由為這兩屆奧運

會的舉辦而感到非常自豪。北京也應該為自
己是世界上唯一一個既舉辦過夏季奧運會又

舉辦過冬季奧運會的城市而感到非常自豪。
全中國都應為擁有這樣一座博物館而感到驕
傲。

「在北京奧林匹克公園裏可以看到，奧
運遺產正在持續發揮着重要價值。」 巴赫提
到，未來的一代代人將從奧運會中受益，而
這一幕正在中國大地上演。

巴赫接受了北京市副市長、北京奧運城
市發展促進會會長司馬紅贈送的北京奧運博
物館立體紀念徽章，並回贈了紀念品。他還
在留言簿上寫下寄語：非常感謝北京奧運博
物館持續弘揚奧林匹克精神，並激勵一代代
中國人民。

來自北京市海淀區前進小學六年級四班
的張涵與同學們一起，向巴赫送上親手製作
的具有中華傳統文化特色的小蛇包禮物。她
表示，看過北京冬奧會比賽後，她了解並喜

歡上了花樣滑冰這項運動，期待中國隊在
2026年舉辦的米蘭冬奧會上取得好成績。

北京奧運博物館於2009年成立，是以
奧運為主題的永久性專題博物館。2024年2
月，該博物館升級改造後重新向公眾開放，
一年來接待觀眾137萬人次，其中未成年人
39萬人次、境外觀眾10萬人次。

巴赫：中國推動全球冬季運動發展

▲巴赫（前右）與小體育迷交流。 中新社

▲巴赫（前）體驗虛擬乒乓球。 中新社

責任編輯：薛少科 美術編輯：劉子康

▲曲春雨（右）與范可新在奪金後慶祝。

▲左起：范可新、任子威、曲春雨、武大靖、張
雨婷，在北京冬奧混合團體接力獎牌頒發儀式
上。

短道
速滑混合團體接
力是國家隊在北京冬奧
會上的衝金重點項目之
一。2021至2022賽季世界盃前
三站，曲春雨在這個項目上的出場
次數不少，但集中在半準決賽和準決
賽，一到決賽就被隊友張雨婷替下。

「我能看到自己前三站比
賽不理想，達不到預期。跟金
老師聊了之後，我覺得還
是值得再拚一下，然後
才有可能在奧運賽場上
改變自己。」

這不是曲春雨頭一次在冬奧賽季遇到麻煩。
2017至2018賽季，她只參加了前兩站世界盃，回國
之後還崴腳受傷了。重重困難之下，她通過全國錦標
賽的選拔機會爭取到了冬奧席位。儘管在平昌冬奧女
子500米和1000米準決賽中她都因為犯規出局，但是
初登冬奧舞台讓她很開心。

「平昌我比得很滿足。之前崴了腳又耽誤訓練，
整個狀態在 『地上』 的感覺，通過全國錦標賽又找回

了信心。」

調整訓練計劃 滑出理想速度
4年後，曲春雨再次直面挑戰。

在減重的第一周，按照教練要
求，她完全斷掉了晚飯，還

要做大量有氧運
動。到了第2周，
她獨自一人出早

操，然後跟大
家一起

完成一天的
訓練。訓練方式調整
後，曲春雨的肌肉類型有所
改變。當她成功減重4公斤、回歸速度訓練的時候，
又遇到新的困難。

「速度訓練的時候，我很難跟上，自己領滑的時
候成績也很不理想，整個心理狀態有點崩潰。我就找
金老師說我怎麼辦呢？金老師說沒事，給我調整了訓
練計劃，後來我就能滑出理想的速度了。」

2022年2月5日，北京冬奧開幕後首個金牌日，
短道速滑混合團體接力比賽在首都體育館展開。半準
決賽中，由范可新、曲春雨、任子威和武大靖組成的
陣容成功晉級，這場比賽幫助曲春雨將此前的陰霾一
掃而空。

陣上表現精彩 穩坐主力位置
在半準決賽和準決賽中，曲春雨都有落後時為國

家隊縮小差距的精彩表現。準決賽和決賽，金善台兩
次對陣容進行微調，準決賽用張雨婷替下范可新，決
賽又用范可新替下張雨婷，曲春雨一直穩坐主力位

置。那也是那個賽季她第一次在混合團體接力賽
中打滿3輪。

「這個
部署我覺得挺神

奇。大家對金老師的評
價是，他是特別聰明的教練員，

所以他的部署一定有他的道理。如果他真的拿我當一
個秘密武器的話，我覺得他是挺成功的。」

最後的決賽令人窒息。第一次出發時，有選手在
第一個彎道處摔倒，裁判召回重賽。第2次出發，國
家隊排在第3位。曲春雨從范可新手中接棒之後，成
功超越加拿大名將布廷，國家隊升到第2，那也是曲
春雨印象最深刻的一幕。

曲春雨的上佳狀態讓現場觀眾為之興奮。在完成
自己的滑行與任子威交接棒時，她又奉上完美一推，
直接將隊友送到領先位置，國家隊將這個優勢保持到
了比賽結束。

當國家隊最後一棒武大靖率先衝過終點的時候，
曲春雨還有點懵。按照賽前部署，最後兩圈時她負責
在圈裏保護武大靖，萬一隊友出現失誤就要立即臨
時接棒。因此，她沒有看清衝刺的場景。
直到隊友們都舉起了手，她才知
道金牌到手了。

新華社


